

帝国劇場のオペラ

永井荷風

青空文庫

哀愁の詩人ミュッセが小曲の中に、青春の希望元気と共に銷磨し尽した時この憂悶を慰撫するもの音楽と美姫との外はない。曾てわかき日に一たび聴いたことのある幽婉なる歌曲に重ねて耳を傾ける時ほどうれしいものはない、と云うような意を述べたものがあつた。

わたくしが帝国劇場にオペラの演奏せられるたびたび、殆ど毎夜往きて聴くことを^{たの}娛しみとなしたのは、二十余年前^{おい}笈を負うて遠く西洋に遊んだ当時のことが歴々として思返されるが故である。ミュッセの詩に言われた如く、オペラはわたくしに取つては「曾て聴きおぼえのある甘く優しき歌」である。当時わたくしは猶二

十七八歳の青年であつた。然るに今や老年と疾病とはあらゆる希望と気魄とを蹂み躪にじろうとしてゐる。此の時に當つて、曾て夜々かつニューヨークにパリにまた里昂リヨンの劇場に聞き馴れた音楽を、偶然二十年の後、本国の都に聴く。わたくしは無量の感慨に打たれざるを得ない。

かえりみ

顧るにオペラの始て帝国劇場に演奏せられたのは大正八年の秋九月であつた。わたくしは其の時までオペラの如き西洋の演芸が極東の都会に於て演奏せられようとは夢にだも思つていなかつた。当時我国興行界の事情と、殊にその財力とは西洋オペラ的一座を遠く極東の地に招聘し得べきものでないと臆断していたので、突然此事を聞き知つた時のわたくしの驚愕は、歐洲戦乱の報を新聞

紙上に見た時よりも遙に甚しきものがあつた。

五年間に涉わたつた歐洲の戦乱は極東の帝国に暴富の幸を与えたことは既に人の知る所である。オペラ一座の渡来も要するに幸を東亜に与えた戦禍の一現象である。当時巴里に於て、一邦人が独力にしてマネエ、ロダンの如き巨匠の製作品と、又江戸浮世絵の蒐集品とを仏蘭西人の手より買取つたことがあつた。是亦戦争の余沢である。オペラは帝国劇場を主管する山本氏の斡旋に依つて邦人の前に演奏せられ、仏蘭西近世の美術品と江戸の浮世絵とは素封家松方氏の力によつて極東の地に輸送せられた。日本の芸術界は此の二氏の周旋を俟つて、未いまだ曾かつて目にしたことのなかつた美術の名作を目睹し、また未嘗て耳にした事のなかつた歌謡音楽

を聴き得たわけである。わが当代の芸術界は之がために如何なる薫化を蒙ったかはまだ之を審つまびらかにすることができない。然し松方山本二氏の姓名の永くわが文化史上に記録せられべきものたることは言うを俟またない。

大正八年の秋始て帝国劇場に於てオペラを演奏した芸人の一座は其本国を亡命した露西亞人によつて組織せられていた。露西亞は欧米の都会に在つてさえ人々の常に不可思議なる国土となす所である。況いやわたくしは日本の東京に於て偶然露西亞語を以て唱われた歌曲を聴いたのである。九月一日初日の夜の演奏はたしか伊太利亞の人ウエルチの作アイダ四幕であつた。徐おもむろに序曲の演奏せられる中わたくしはやがて幕の明くのを見た。其の瞬間に経験

した奇異なる心況は殆名状ほとんどすることの出来ないほど複雑なものであつた。観客の言語服装と舞台の世界とは全然別種のもので、其間に何等の融和すべきものがない。これに加るに残暑の殊に烈しかった其年の気候はわたくしをして更に奇異なる感を増さしめる原因であつた。オペラは歐洲の本土に在つては風雪最凜冽もつともんれつなる冬季にのみ興行せられるのが例である。それ故わたくしの西洋音楽を聴いて直に想い起すものは、深夜の燈火に照された雪中街衢がいくの光景であつた。

然るに当夜観客の邦人中には市中の旅館に宿泊して居る人でもあるのか、平袖の貸浴衣に羽織も着ず裾をまくり上げて団扇で脛をあおいでいる者もあり、又西洋人の中には植民地に於てのみ

見受けられる雑種児にして、其風采容貌の歐洲本土に在つては決して見られない者も多く来り集つていた。其夜演奏が畢つて劇場を出ると、堀端からはハーモニカや流行唄が聞え、日比谷の四辻まで来ると公園の共同便所から発散する悪臭が人の鼻を衝く。家に帰ると座敷の内には藪蚊がうなつていて、^{へい}牆の外には夜廻の拍子木が聞えるのである。わたくしは芸術が其の発生し、其の発達し来つた本国を離れて、氣候風土及び人種を異にした境に移された場合、其の芸術の効果と云い或は其の価値と称するものの何たるかを思考しなければならなかつた。言を換うれば芸術の完全に鑑賞せられ得べき範圍についておのずから一考しなければならなかつたのである。

其年露西亞オペラは九月の下旬までおよそ一ヶ月間興行していた。この間わたくしは毎夜怠らず聴きに往くに従つて、初日の当夜経験したような感覚の混乱は次第に和げられて行くのを知った。音楽が誘いおこす幻想と周囲の実況とを全く分離せしめ、互に相冒さしめぬように努めることができるようになった。

露西亞オペラ的一座はそれより二年を過ぎて大正十年の秋重ねて渡来し、東京に在つては帝国劇場と有楽座とに演奏をつづけた。わたくしが始めてチャイコウスキイの作曲イウージェーン・オネーギンの一齣が其の日本人によつて其の本国の語で唱われたのを聴得たのは有楽座興行の時であつた。斯くの如き演奏は露西亞に赴くに非らざれば、歐洲に在つても容易に聴く機会なきものであろ

う。わたくしは演劇及オペラの如き芸術家の肉体と肉声とを必須となす芸術は、必其の作者と人種を同じくする者によつて演ぜられる事を望んでゐる。カルメンの完全なる演出は仏蘭西人を俟たねばならぬが如く、トリスタンは独逸人でなければならぬである。わたくしは曾て米国に在つた時米国の俳優の演ずるモリエールの戯曲を聴くことを好まなかつた。それと同じ理由から、わたくしは日本語に翻訳せられた西洋の戯曲と、殊に歌謡の演出に対して感興を催すことの甚困難であることを悲しむものである。

帝国劇場のオペラは斯くの如くして震災後に到つては年々定期の演奏をなすようになった。最初の興行より本年に到つて早く既に九年を過ぎてゐる。此の間に露西亞バレエの一座も亦来つて其

技を演じた。九年の星霜は決して短きものではない。西欧のオペラ及バレエが日本の演芸界に相応の感化を与えるには既に十分な時間である。況や帝国劇場は西洋オペラを招聘する以前に在つて、曾て一たび歌劇部を設けて部員を教練したことさえあるに於てをや。思うに日本の演芸界は既に種々なる新運動を試みているに相違ない。唯之を知る機会なきわたくしが一人之を知らざるに止まつているのであらう。

今年帝国劇場は三月に伊太利亜オペラを興行し、四月に入つて露西亞オペラ的一座を呼び迎えた。いずれもわたくしの往きて聴くことを娛しみとなした所なので、思いついたまま其の事をここにしるした。

昭和二年五月

青空文庫情報

底本：「日和下駄 一名 東京散策記」講談社文芸文庫、講談社

1999（平成11）年10月10日第1刷発行

2006（平成18）年1月5日第7刷発行

底本の親本：「荷風全集 第十三卷」岩波書店

1963（昭和38）年2月

「荷風全集 第十六卷」岩波書店

1964（昭和39）年1月

入力：門田裕志

校正：仙酔あびす

2010年1月26日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.w.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

帝国劇場のオペラ

永井荷風

2020年 7月13日 初版

奥 付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しむ青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>